

Escala Crítica/Columna diaria

*La disputa de la capital puede decidir las cuentas estatales *Batalla de estructuras, campañas y la catapulta presidencial

*Tiene PRI como adversario a PVEM; alianzas que confunden

Víctor M. Sámano Labastida

REACOMODOS. Así como a nivel nacional se configuraron tres grandes bloques en la contienda por la Presidencia –con la posibilidad de que se consolide otro más con la candidata independiente-, en Tabasco hasta este momento también se observan tres opciones: Adán Augusto López Hernández (Morena-AMLO), Gerardo Gaudiano Roviroso (PRD, PAN y MC), Georgina Trujillo Zentella (PRI). Todavía tienen que ganarse un espacio en las intenciones del voto Manuel Paz Ojeda (Panal), Oscar Cantón Zetina (PVEM) y Jesús Alí de la Torre (Independiente).

Los tres últimos tienen que sortear una serie de obstáculos como la falta de una estructura partidista y los recursos financieros disponibles. Sobre todo en el caso del independiente. Aunque el PVEM logró en el 2015 colocarse como la tercera fuerza electoral en el estado, lo que le significó mayores prerrogativas que el PAN, Morena, PT y MC para este trienio, todavía tiene que esperar la resolución de las autoridades electorales respecto a la elegibilidad de su candidato a la gubernatura, quien ya participó como aspirante para el mismo cargo por otra vía (independiente). Una interpretación de la ley podría dejar fuera a Cantón Zetina, también referida a la presunta falsificación de documentos electorales. Un tema en litigio.

Aunque para el proceso federal, pero puede ser aplicada al proceso local, una observación que hacía el miércoles la vocal del Instituto Nacional Electoral en Tabasco (INE), María Elena Cornejo: la ley electoral aprobada en 2014 fue tan general que los consejeros han tenido que resolver los aspectos no considerados mediante “acuerdos”...que muchas veces son echados abajo por el Tribunal electoral (TEPJF). Este hecho abre un enorme espacio para una incierta aplicación de las leyes.

No se extrañe, entonces, que junto a los operadores electorales, los partidos están integrando un ejército de abogados. Saben que la validez de los votos terminará peleándose en los tribunales.

EFECTOS Y DEFECTOS

PARA la alcaldía de Centro y la mayoría de los municipios hay tres bloques claramente definidos hasta ahora. En el caso de la capital tabasqueña, el ex alcalde Evaristo Hernández Cruz buscará ser catapultado por el partido Morena y el llamado “efecto AMLO”, al mismo tiempo que asegura tener una estructura propia. Está en campaña por lo menos desde el 2011, cuando intentó ser candidato a la gubernatura; posteriormente buscó la dirigencia del tricolor y en el 2015 fue abanderado del PRI para edil de Centro, cuando se anularon las elecciones. Su partido le impidió ser candidato en el 2016, pero siguió haciendo proselitismo ya como ex militante del tricolor. Lo postulan también los partidos Del Trabajo y Encuentro Social, integrantes de la coalición encabezada por Morena.

Otro bloque partidista que buscará el gobierno de la capital tabasqueña es el encabezado como candidato por el ex secretario de Salud, Jaime Mier y Terán. Ex militante priista y quien en 2012 se sumó al movimiento que llevó a Arturo Núñez a la gubernatura, este médico de profesión también buscó ser nominado por el PRD al gobierno estatal. Espera refrendar el triunfo solaztequista logrado por Gaudiano Rovirosa en el 2016, sólo que ahora en la coalición ya no está el Partido Nueva Alianza sino Acción Nacional y Movimiento Ciudadano. El PAN fue a los comicios del 2015 aliado con el PVEM, partido que ahora presentará candidato propio. Mier y Terán confía en su propia estructura, pero también en el impulso que pueda darle la candidatura de Gaudiano.

El PRI tendrá que realizar un intenso trabajo para impulsar a Adrián Hernández Balboa, ex dirigente del tricolor y ex secretario de Transportes. En el 2012 el tricolor perdió por primera vez la alcaldía de la capital, cuando también se homologaron las elecciones federal, estatal y municipal. En el 2015 (ordinarias) y en el 2016 (extraordinarias) las dificultades para el tricolor fueron mayores en el municipio de Centro. A tal grado que pasó a ocupar el tercer sitio en la escala de votaciones.

SOCIOS ENEMIGOS

EL TRICOLOR no sólo tendrá que competir en el municipio de Centro –y en general en todo el estado-, contra su tradicional adversario el PRD en el gobierno y contra el partido lopezobradorista Morena, sino también deberá enfrentar la presión del Partido Verde, su ex socio que va nuevamente por los votos de los inconformes del tricolor. Tal como sucedió en el 2015.

Faltan por definir a sus abanderados para Centro, los partidos Verde y Nueva Alianza, agrupaciones que anteriormente se coaligaban con el PRI, como sí lo hicieron a nivel nacional.

Precisamente esta circunstancia representará una dificultad adicional para el PRI: en las

Tabasco, tres bloques se disputarán Centro; definidos: Evaristo, Jaime y Adrián

Escrito por Editor

Viernes, 23 de Marzo de 2018 00:38 -

boletas federales aparecerá el nombre de José Antonio Meade Kuribreña junto a los logotipos del PRI, Panal y PVEM. El nombre de Andrés Manuel López Obrador estará junto a los emblemas de Morena, Partido del Trabajo y Encuentro Social (PES). Al tiempo que Ricardo Anaya Cortés aparecerá con los logotipos del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano.

De manera que los ciudadanos podrán marcar indistintamente uno, dos o tres logos de la coalición respectiva. Sin que el voto se anule

Sin embargo, en las candidaturas locales, sólo PAN, PRD y MC, irán juntos; lo mismo que Morena, PT y PES. En el caso del PRI, no concretó la coalición con Panal y PVEM, de manera que una eventual equivocación del votante al marcar dos o tres de estos logotipos terminará por afectar al abanderado de su preferencia. (vmsamano@yahoo.com.mx)